

EL AMIGO DEL PUEBLO

SEMENARIO GRATUITO

AÑO III

Alcoy, 11 DE ENERO DE 1908

NUM. 74

Educación Social

Entiendo por educación aquella enseñanza, aquella pedagogía encaminada á enderezar, á perfeccionar, á engrandecer, dignificar y, si se quiere, pulir las facultades morales del individuo para que éste cumpla sus deberes y obtenga las ventajas y beneficios que como ser racional y libre le corresponden.

Esta misma idea, con solo añadir el concepto colectivo, nos dará el complemento cuyo título encabeza este ligero artículo.

De suerte que los medios y procedimientos mismos que sirven para educar al individuo, al hombre uno, nos han de dar la educación social si los aplicamos á la colectividad, á las familias, á las clases sociales, á los pueblos, á la sociedad.

¿Y cual es el mejor sistema, los mejores maestros, las mejores doctrinas, las más eficaces virtudes que pueden influir en esta educación?

Para mí estas cuestiones no envuelven dificultad alguna. Dejo que los hombres estudiosos opten por unos u otros sistemas, por estos ó aquellos procedimientos, por las nuevas ó por las viejas pedagogías. Al fin, y á la postre, aquello que es mejor para educar al individuo, al hombre solo, será lo mejor para la colectividad, para la muchedumbre, para el hombre social. Voy á demostrarlo.

Enseña la experiencia y confirma la razón que para educar al hombre no se le puede dejar á merced de aquellos groseros instintos, de aquellas secretas pero perversas inclinaciones que en gérmen maléfico anidan en el santuario de su oculta personalidad. ¿Y por qué no se puede dejar al hombre á merced de aquello que tiene, que lleva consigo? Por la sencilla razón de que lo malo, lo torcido, lo imperfecto, lo menos recto

debe ser corregido, subsanado, evitado, enderezado, educado.

Aplicado este principio á la sociedad, tendremos que no es conveniente, que no es justo, que no es lícito, que no es útil ni decoroso que los hombres se entreguen al goce de sus torcidas inclinaciones, de sus groseros instintos y de sus pasiones exaltadas por que llevan consigo la ruina moral y material; porque perturban el orden que descansa en la paz; porque trascienden más allá de lo lícito é inculcan la justicia; porque no dignifican á la sociedad, sino más bien la degradan y empobrecen.

Es un principio de sana educación económica que el hombre no gaste más de lo que debe y puede, porque si trasciende más allá, compromete su presente y su porvenir malgasta lo que no tiene cuando á renglón seguido carece de lo que necesita.

Si aplicamos este principio á la sociedad, tendremos que así como el individuo *no debe ni puede* hacer aquello que le compromete y coloca en el abuso de sus facultades económicas, así tampoco *no pueden ni deben* las clases sociales, las familias, los pueblos y las naciones extralimitarse viviendo de prestado y malgastando más de lo que honestamente necesitan y costosamente les corresponde.

Hay otro principio educativo que liga al individuo al trabajo porque en éste está la única base de la propiedad, la única fuente de la riqueza. Aplicado este principio á la sociedad nos dará necesariamente que la riqueza colectiva, no ha de reconocer por origen el agio, ni el engaño, ni el fraude, ni el impuesto injusto y oneroso, sino el trabajo material ó intelectual, el trabajo físico ó moral, pero siempre el trabajo.

Dispútase entre los hombres, desde hace algunos lustros, si á la propiedad privada habrá de sustituir la

colectiva para hacer más equitativos los medios de vida y que ésta no resulte tan penosa para las multitudes desheredadas. Cualesquiera que sean las razones en que se funden los nuevos partidarios del régimen colectivo, siempre será una verdad este principio de justicia individual que, aplicado á la sociedad dá el siguiente resultado: lo que honesta y lícitamente adquirió el individuo por su trabajo, suyo es legítimamente y nadie puede quitárselo sino solo cuando sea para beneficio común pero mediante la justa compensación.

Y si para estimular la virtud particular la razón enseña que el hombre no debe fiar solo en la fuerza material y que no debe apreciar á sus semejantes por solo sus riquezas, ¿cuánto bien no harán los que se dedican á educar dignificando á la sociedad para que no desprecie el honor, el sacrificio, la honradez, el trabajo, la virtud moral, y toda clase de obras de abnegación en favor de los necesitados?

A este tenor podría extender el presente escrito probando que la educación social no es otra cosa, no debe ser otra cosa sino la aplicación de aquellas sanas enseñanzas que se dan al individuo basadas en la verdad, en la moral, en la justicia, en el amor.

Por eso, cuando se dice que carecemos de educación social, denunciamos indirectamente que no tenemos la individual, pues si los hombres tuvieran ésta, sin grandes esfuerzos alcanzarían la otra.

La educación social podrá ser más amplia que la individual, pero no distinta, ni mucho menos, contraria.

Dadme una familia, una clase, un pueblo cuyos miembros estén educados y yo os aseguro que también lo serán aquellas colectividades á que pertenezcan.

F. DE S.

Fiesta Religiosa

en el

Patronato de la Juventud Obrera

Gratísimo recuerdo dejará á todos la gran fiesta que el 6 del corriente, día de los Santos Reyes, se celebró en el nuevo local y Oratorio de la popular y benemérita institución del Patronato de la Juventud Obrera de nuestra ciudad.

El solo anuncio de que un joven ilustrado que, en su niñez, había sido miembro de esta institución, acabados sus estudios y ordenado de sacerdote, estaba resuelto, en demostración de gratitud, á celebrar allí solemnemente su primera misa, era suficiente para atraer un concurso numeroso que, ansiaba ser partícipe de tan noble y grata fiesta. Y así fué en efecto.

Convenientemente preparado el local, bendecido el altar y el Oratorio el día anterior, y dispuesto todo lo necesario para el augusto acto del santo sacrificio, empezó éste á las nueve y media de la mañana.

El nuevo celebrante Dr. D. Rafael Moya Pastor, no podía dejar de demostrar la gratísima emoción de alegría que en aquel momento inundaba su alma. Acompañó en este acto oficiando de Subdiácono su propio hermano, el corista capuchino, Fray Angel Moya, de Alcoy, y de diácono, el incansable Director del mismo Patronato el Pbro. D. José Jordá Cantó. Oficiaron con copas los Rvdos. señores Quesas Arcipreste de Sta. María y Cura de San Mauro.

El sermón

Estuvo á cargo del Ilustre Canónigo de la Catedral de Segorbe, nuestro paisano Doctor D. Miguel Juliá Vilaplana. Demasiado conocidas son de propios y extraños las dotes oratorias que adornan al doctor Juliá para que nosotros enaltezcamos su oración sagrada llena de doctrina, de hermosura, de oportunidad, de afectuosos relieves, de datos históricos y de fáciles y clarísimos conceptos puestos al alcance de todas las inteligencias; más difíciles de reproducirse en la breve reseña de una ligera crónica cuanto más luminosos y sinceros y deleitables son al oído, á la inteligencia y al corazón de los que, en cierta manera, nos los asimilamos como alimento reparador de grandes energías morales.

Empezó manifestando que actualmente se está iniciando un movimiento de acción que llaman Catolicismo social que no es una novedad, ni una nueva Religión, sino más bien la aplicación perenne y eficaz de la virtud del

Evangelio á las modernas necesidades de la sociedad.

Nadie puede negar la misión social de la Iglesia y los múltiples é incontables servicios prestados al mundo á través de todas las edades y de todos los siglos. Y claro está que no había de serle hoy desconocida su altísima y benéfica misión dadas las necesidades de los actuales tiempos.

Pero entre la multitud de instituciones varias creadas, fomentadas y bendecidas por la Iglesia ninguna como la encaminada á la formación de una sana juventud obrera. La misma fiesta que al presente estamos celebrando, dije, es una demostración evidente de los gérmenes que aquí se han plantado, dando por fruto hasta la vocación al sacerdocio de un hijo del pueblo que en esta casa la recibió con eficacia.

Expuso, como era consiguiente, su tesis y la formuló breve y concisamente diciendo que iba á tratar de lo que era el sacerdote, de lo que debe ser.

Demostó que el sacerdocio en la Iglesia es de institución divina, y no está vinculado á ninguna clase, ni potestad, ni jerarquía, ni aun tribu, como le estaba, en el pueblo de Israel, á la de Levi.

La potestad de la Iglesia, la autoridad de la Iglesia, la dignidad del sacerdocio de la Iglesia no procede ni se forma de ninguna de las diversas maneras cómo se establecen las jerarquías en las sociedades políticas y civiles.

Trató luego de la autoridad y dignidad del sacerdote, haciendo distinción entre su personalidad y su carácter, entre lo que tiene de humano por naturaleza y lo que tiene de divino por gracia.

Hizo un paralelo brillantísimo entre el imperio y el sacerdocio y puso de relieve la grandeza de su misión, la riqueza de su dignidad, el poder de su potestad, y la potestad de su ministerio superiores en grado eminentísimo á la riqueza, grandeza, poder y majestad de los reyes.

Probó con datos de la Santa Escritura y con doctrinas de los Santos Padres la superioridad del sacerdote sobre los mismos espíritus angélicos.

Afirmó el triple ministerio del sacerdote en el orden sobrenatural, en el orden moral, y en el orden social. En este último, el sacerdote es maestro que enseña la verdad: es la luz del mundo. El sacerdote propaga la vida. Vivir no es solo existir; vivir es amar, vivir es

sentir, vivir es esperar, es mirar más allá donde terminan las breves y lúgubres ilusiones de esta penosa jornada de la presente vida. Por eso en muchas partes es llamado padre el sacerdote, por la vida sobrenatural que transmite á los individuos y á los pueblos. De ahí que el sacerdote acompaña al hombre desde la cuna hasta el sepulcro, y aún más allá, para hacerle partícipe de los tesoros de vida de que es dispensador por la gracia de su ministerio.

Pero en medio de esta misión de paz de vida y de luz, encuentra el sacerdote dificultades, contrariedades y hasta persecuciones que ponen á prueba su virtud y su saber: es muchas veces signo de contradicción cuando por un lado es amado y querido por los buenos y por otro despreciado y hasta menospreciado, calumniado y vejado á imitación del Divino Maestro.

La última parte del sermón no podía ser menos digna que las precedentes. En ella permitió el Sr. Juliá consejos afectuosos y encargos entrañables á su amigo y nuevo compañero en el sacerdocio. Dijo que bajo la égida de tres providencias humanas había llegado al altar: por la del Patronato, á la cual atribuía el mismo nuevo sacerdote su vocación por la de sus padrinos, los cuales habrían dispensado una protección decidida: y por la de sus queridos padres, quienes podían verse calmados de la mayor satisfacción al poder contar á uno de sus hijos entre el número de los ministros de Dios.

Y encareciéndole que rogase por cada uno de estas providencias y también por Alcoy, terminó con el *hossanna* de la Jerusalén hospitalaria: *Bendito sea el que viene en el nombre del Señor.*

Después de la Misa

Acabado el santo sacrificio fué entonado el *Te-Deum* en acción de gracias durante cuyo acto se apiñó la multitud y besó las manos del nuevo sacerdote.

La ejecución del canto de esta fiesta estuvo á cargo de la notable Capilla de Santa Cecilia que dirige con acierto el notable maestro de Jorge Mira. La difícil misa de Gounod, llamada de Santa Cecilia, el *Tantum ergo* y *Gloria* de Beethoven, el inspirado *O Salutaris* del maestro Capocci y el *Te-Deum* de Beethoven, hallaron en dicha Capilla una dulce y adecuada interpretación que puso de relieve

brito y gusto de esa juventud estudiosa y amante del arte musical.

Gran parte del éxito de esta hermosa fiesta respondió también á la generosidad de los respetables padrinos del nuevo sacerdote, don Justo Gihbert Vidal y su hija doña Josefa Gihbert Carbonell, los cuales han costado los siguientes gastos que una obra de esta clase lleva consigo.

El concurso de asistentes que no bajaría de 100 pudo apreciar en este día dos cosas importantes: la gran satisfacción y el alto honor que pueden tener los padres cuando alguno de sus hijos entra en el sacerdocio, y la eficacia, la caridad, la gloria de los que, dedicados á servir bien á los niños y jóvenes, logran preparar una generación que honra y engrullece sus virtudes en medio de una sociedad materializada.

Un testimonio de este último es el mismo venerable D. Juan Bosco en su obra educadora y cuyo retrato, puesto al frontispicio del templo local parece anunciar á las instituciones benéficas, cómo el Patronato de la Juventud de San José en su benéfica acción también está decidida por Dios como le confiesan todos, por su obra de desinterés, de humildad y de sacrificio.

Reciban nuestro sincero parabién: el nuevo sacerdote, por haber sido elevado á tan alta dignidad y haber dado el ejemplo de corresponder á la amada institución en cuyo seno recibió su llamamiento al sacerdocio; sus queridos padres, Don Rafael Moya y doña María; sus hermanos y demás parientes; sus queridos compatrocinados, hoy profesos en las órdenes religiosas y que por haberle visitado en distintas partes: Fray Antonio Torré, Fray Gonzalo Valls, Fray Fernando Llopis, Fray Santiago Sempere; sus padrinos, sus amigos sacerdotes que tomaron parte en la fiesta: el Consejo Directivo de la Capilla de Santa Cecilia; el Consejo Directivo y Junta de socios y jóvenes del Patronato de la Juventud de San José; los cuales guardan el recuerdo de una fiesta gratísima á la fe cristiana, honrosísima á la Religión y útil en bienes para la sociedad y Al-

El cura de la aldea

Soy un hombre sin familia
A quien todas pertenecen
Que busca á los que padecen,
Que sus males reconcilia.
A cuyos piés los cristianos
Depositan sin recelo,
Con lágrimas de consuelo,
Sus más ocultos arcanos.
Soy la humana providencia
Que consuela al pecador,

El único mediador
Del poder y la indigencia.

El hombre cuyos consejos
Raudales son de cariño,
El que enseña el bien al niño,
La eternidad á los viejos.

Un hombre á quien nunca olvida
Ni el rico ni el pordiosero
De tener por compañera
En las penas de su vida.

Un ser que al mundo ha venido
A calmar el sufrimiento,
A dar su pan al hambriento
Y su hogar al desvalido.

El que vino aquí á sufrir
Y á endulzar tu padecer,
El que bautiza al nacer,
El que bendice al morir.

El que pregonó la fé
De una religión divina,
Ante el cual, la frente inclina
El que culpable se vé.

El que va del bien en pos
Sin mirar clase ni nombre,
El que en el mundo del hombre
Es un destello de Dios.

Un ser á quien sin razón
Hiciste el pecho pedazos,
Pero que te abrió los brazos
Para pedirte perdón.

Comentario

Y por ser así tan bueno
El pobre Cura de aldea,
El gobierno no le paga
Lo que en justicia le adeuda,
Y para mayor escarnio
Y mas inhumanidad,
Quiere que se muera de hambre...
¡Con lo poco que le dá!

X.

VARIEDADES

Las consecuencias del vicio.—Un alumno interno de la Salpêtrière ha observado 83 casos de niños idiotas y epilépticos, 60 de los cuales son hijos de alcohólicos.

El doctor inglés Kerr ha hecho á su vez la siguiente observación: Un hombre sobrio y robusto tuvo dos hijos, un niño y una niña, disfrutando de buena salud. Pero llegó un tiempo en que aquel abusó de las bebidas alcohólicas y como resultado de ello, de los cuatro hijos que tuvo después uno es imbecil y los otros tres idiotas.

De 67 hijos de padres alcohólicos, 25 mu-

rieron á los pocos días de su nacimiento, 6 son idiotas, 5 contrahechos, 5 epilépticos, 5 depauperados y 2 alcohólicos. Sólo 9—es decir, una sexta parte se han librado del estigma.

Es una ley de la herencia patológica, de inflexibilidad reconocida.

En ella pueden pensar detenidamente cuantos desgraciados se entregan al abuso del alcohol.

No solo ellos sufren las consecuencias sino los hijos.

Fia de la esclavitud en China.—Gracias á la continua labor de los misioneros del Extremo Oriente se ha llegado en China á dar un paso de gigante en la redención de la mujer y del niño, allí sometidos desde antiguo á la más triste esclavitud. Días pasados, el ministro de Justicia de Pekin ha anunciado al trono que el ministerio aceptaba la proposición del virrey Tchu Fu, prohibiendo la compraventa de las personas. Conviene advertir que este virrey ha sido tildado siempre de demasiado afecto á los europeos, y singularmente á los que dirigen las Misiones.

Esta disposición oficial señala una nueva era en la civilización del Extremo Oriente. Como siempre ocurre, la civilización entra en China llevada por la Cruz: la gran redentora de los débiles, de los humildes, menesterosos, niños, mujeres, esclaves.

Curioso invento.—La Tribuna, de Ciudad Real, describe las pruebas tan satisfactorias que del *Auto-interruptor Blancas* se han hecho.

«Anteanoche—dice—á la hora anunciada, tuvieron lugar en la plaza de la Constitución de esta capital, las pruebas oficiales del aparato auto-interruptor «Blancas», inventado por D. Julio Blancas Laforet, residente en el convento de frailes Dominicos de Almagro, donde en breve tomará el hábito de la Orden.

El aislador fué colocado en la línea que hay para dar alumbrado al grupo de lámparas de la farola central de la plaza indicada.

Numeroso é inteligente público acudió á este sitio para presenciar el experimento.

El Sr. Blancas ordenó se cortase el cable, el cual cayó al suelo, siendo recogido inmediatamente por dicho señor, notándose que había perdido su corriente, comprobándolo cuantas personas quisieron tocar el cable, que se convencieron de la eficacia del aparato.

Después se hizo el empalme desde tierra y sin corriente se elevó el cable, recobrando nuevamente el fluido y volviendo á encenderse el grupo de lámparas.

El aparato está graduado con tal precisión

que anula la corriente eléctrica en el momento que el cable se desprende de su línea á un metro de distancia.

Según manifiesta su inventor, este aparato, unido al aislador, del que forma cuerpo, ha de resultar á un precio igual que las tacillas de porcelana que se usan como aisladores en la actualidad.

La simplificación del aparato y su seguridad á toda prueba, hace que esto sea un paso gigantesco en la electricidad y un beneficio á la humanidad, puesto que con él se pueden evitar en lo sucesivo todas las desgracias que vienen ocurriendo por desprendimientos de cables.

La rrrrepublicana Francia—«Durante la pasada semana ha habido en París 315 nacimientos: 53 legítimos y 262 naturales..»

En total cuatro quintas partes de nacimientos menos que en Madrid ó Barcelona.

Y de los «legítimos» hay que rebajar los de matrimonio civil.

Tapa, tapa!

En cambio véase lo que sucede en la robusta Alemania.

«Berlín.—El tribunal correccional ha condenado á tres meses de prisión á un fotógrafo que se dedicaba al comercio de fotografías obscenas.

También ha sido condenado á tres meses de arresto un joven de dieciséis años que le servía de modelo.»

¿No podría el tribunal de Berlín darse una vueltecita por los escaparates, kioscos, etcétera etc. de España?

Porque aquí vamos siguiendo los ejemplos de Francia.

Y así nos luce el pelo.

Verdades y consejos

Respira aire puro, que es alimento de la sangre.

Bebe agua que no tenga color, olor ni sabor.

Come poca carne y muchas legumbres.

De comida á comida deben pasar cuando menos cuatro horas.

Alimento mal masticado, es mal digerido.

Asea tu cuerpo, asea tu casa y cuida que estén siempre limpios los utensilios de la cocina.

No tomes alcohol por gusto, y cuando quieras usarlo consulta al médico.

No te fies de los aperitivos, son venenos disfrazados.

El trabajo físico es indispensable para que funcionen bien todas las partes del cuerpo.

El órgano que no funciona, se atrofia.

Aquel que se abrigue mucho, enferma con más frecuencia.

Acuéstate y levántate temprano.

El mundo es de los que se levantan temprano.

Enferman más los placeres que los dolores.

NOTICIAS

El domingo anterior celebró la Sección de Adoración Nocturna de nuestra ciudad la solemne admisión de unos doce socios y la jura de bandera según el ritual y el Reglamento de tan piadosa Asociación.

—Hemos tenido el gusto de admirar una hermosa obra de arte: el altar que ostenta el Patronato de la Juventud Obrera en su nuevo Oratorio.

La dirección y gran parte de la ejecución ha correspondido al joven tallista D. Vicente Pastor Savall, congregante del Patronato de Valencia.

—El día de Reyes celebró la Asociación de Católicos su Junta general ordinaria para la datación de cuentas y renovación de la Directiva.

Por invitación de varios obreros de la sociedad «La Regeneración» dirigió la palabra á los allí reunidos el Muy Ilustre Canónigo Dr don Miguel Juliá, quien improvisó un brillante discurso sobre el Catolicismo social lleno de sabias y oportunas consideraciones, las cuales infundieron nuevos alicientos en los católicos dedicados á este fructífero y simpático apostolado.

—Ha entrado á formar parte de la Redacción de EL AMIGO DEL PUEBLO, nuestro compañero el obrero F. Moltó Molina.

—Muy plausible es la campaña emprendida por la autoridad judicial respecto á la persecución del juego. Alçoy honrado agradece y reconoce cuanto vale un beneficio moral y económico de esta índole. Pero esto no basta, porque la perversa costumbre arraigada y en mala hora tolerada, lanza á los viciosos á puntos extremos é ingeniosos en donde no puedan ser cogidos por los funcionarios de la autoridad. Conviene, pues, proseguir adelante, redoblar si cabe la vigilancia y hacer duradera una campaña que ha merecido la aprobación de los ciudadanos hoarados sin distinción de parcialidades políticas y de clases sociales.

—Mañana celebrará también la Asociación de Católicos otra conferencia en la forma y á la hora de costumbre. Del discurso está encargado el distinguido orador D. Justo Martínez.

—El sábado anterior dejó de publicarse «Revista Católica» que durante veinte años enteros ha venido sosteniendo las más espléndidas campañas en pró de la sana doctrina de las buenas costumbres en nuestra ciudad.

—Según se asegura, en el mes entrante empezará á funcionar un servicio de automóviles que harán su carrera desde la capital de nuestra provincia á aquí y viceversa.

—Una manera nueva de fraternizar. El día de Reyes, después de la misa de siete celebrada en San Agustín subieron á adorar al Niño Jesús unos cien congregantes de San Lorenzo acompañados de igual número de niños pobres que, después de hecha la adoración, recibieron cada uno de estos de manos de aquéllos una cestita de aguinaldo con toda clase de cosas, regalos y dinero.

Calendario religioso

Domingo 12. En Sta. María, función Preciosa Sangre, predicando mañana y tarde D. Justo Martínez, Pbro. En San Mauro función por la música primitiva con sermón: la tarde Hora de la Tercera Orden de San Francisco. En el Convento del Sto. Sepulcro Ultimo de Cuarenta Horas al Nombre de Jesús con sermón por D. Enrique Abad, Pbro. la tarde después de la Novena al Bto. Juan Ribera, Trisagio y reserva solemne.

Lunes 13. En Santa María, á las 6 y 8 de la mañana ejercicio á San Antonio y Misa de Comunión.

Martes 14: En el Sto. Sepulcro, función Bto. Juan de Ribera predicando D. Rogelio Payá, Pbro. y por la tarde el Dr. D. Rogelio Sanus.

Miércoles 15. En Sto. Sepulcro, función Novena al Niño Jesús del Milagro con rezada á las 7 y ejercicio al anochecer, los días.

Jueves 16. En el Sto. Sepulcro, Comunion Horas al Niño Jesús.

Viernes 17. En el Sto. Sepulcro lo mismo En San Agustín Misa de Comunión á las 8 y ejercicio por la tarde á San Francisco de Asís, predicando D. Emilio Pascual, Pbro. En la ermita de San Antonio, función predicando D. Enrique Abad, Pbro.

Sábado 18. En Sta. María, á las 7 de la mañana Felicitación Sabatina y Misa de Comunión.

Redacción y Administración:
Plaza de San Agustín, número 26.